



Licenciatura en Medicina humana

Nombre del alumno:

Gabriela Isabel Alegría Hernández

Docente:

Dra. Irma Sánchez Prieto

Asignatura:

Antropología

Resumen sobre la medicina náhuatl

Grado: 2 Grupo: A

Medicina náhuatl

La medicina náhuatl es apreciada en parte como logro particular de un pueblo, se decía que las enfermedades se clasificaban en 2 , enfermedades frías las cuales se producen por la intrusión de la calidad fría que puede llegar al organismo por medio de una corriente de aire en el momento en que el hombre se encuentra débil, o por la ingestión de algún alimento frío o los aires los cuales hacen peligroso pasar por barrancas, corrientes de agua y hormigueros, que son los sitios donde se generan. Las enfermedades de naturaleza caliente, en cambio, se generan en el interior mismo del cuerpo o provienen de la exposición prolongada a los rayos solares.

Las medicinas y alimentos se clasifican por los efectos que producen en el cuerpo humano, mientras que las enfermedades mismas merecen una observación más detenida: la irritación, por ejemplo, es señal de enfermedad caliente, y el dolor lo es de fría; pero hay procedimientos más complicados. El paciente puede tomar en sus manos un grano de sal, que se disuelve por el estado húmedo del enfermo sólo cuando la enfermedad es fría. También pueden colocarse unas gotas de su sangre en hojas de maíz, para mezclarse con productos fríos y calientes; si con los fríos la sangre conserva su aspecto agradable, la enfermedad es caliente y los medicamentos deberán ser fríos; si la enfermedad es fría, la sangre reaccionará desfavorablemente con los productos fríos. La alteración de los humores era también para el romano el origen de las enfermedades, y así el exceso de sangre determinaba la plétora, el de linfa la hidropesía, el de pituita los males flegmáticos y catarrales, y el de bilis el empacho saburra! gástrico-intestinal y las enfermedades biliosas. Si los humores entraban en efervescencia se producían la inflamación y la fiebre; si se volvían acres surgían las erupciones, y su putridéz ocasionaba las enfermedades pestilenciales, disentéricas y pútridas. Entre los nahuas prehispánicos estaban los magos maléficos eran llamados "hombres búhos" - tlatlacatecolo- y se creía que los orígenes de sus poderes eran el nacimiento bajo un signo propicio del tonalpohualli y el aprendizaje de las malas artes. Los procedimientos de daño eran muchos; algunos tocaban o miraban fija mente las cosas para perderlas; otros causaban la muerte.

La religión, la magia y la observación de la naturaleza proporcionasen más o menos caudal de medios para combatir la enfermedad, la muerte y el dolor, el con junto de conocimientos adquiere una sistematización que deriva de principios teóricos, ya de naturaleza religiosa, ya surgidos de la cosmovisión, ya de procesos naturales observados, reales o de falsa apreciación, que otorgan a las ideas, procedimientos y nociones la calidad de cuerpo. Medios religiosos -oración, confesión de transgresiones sexuales, ofrendas-, mágicos -conjuros, tatuajes, cortes de pelo- y basados en el conocimiento empírico -suministro de simples y compuestos, intervenciones quirúrgicas- se unían, muchas veces con imprecisos linderos, en alivio del hombre. El particular origen de la enfermedad, sin duda alguna, determinaba el procedimiento curativo o preventivo dominante: el debido culto a Omácatl libraba al dueño de la casa de los males que este dios enviaba.

Bibliografía

- Textos de medicina náhuatl, 1993, Universidad Nacional Autónoma de México Instituto de Investigaciones Históricas Alfredo López Austin.